

Gaceta de Tenerife

OFICINAS SAN FRANCISCO, 7

Año VIII

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACION

Número 2452

Número suelto, 5 céntos. Id. atrasado, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias Martes 30 de Julio de 1918

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

El triunfo de la coalición monárquica

De 9 candidatos, ocho obtienen el triunfo

RESUMEN DEFINITIVO

Concejales elegidos

Candidato	Partido
Don Enrique Alvarez y Alvarez	Monárquico
» José Sicilia Carmona	»
» Eladio Ruiz Frías	»
» Antonio Vandewalle y Pinto	»
» Arturo Delgado Rodríguez	»
» Toribio V. Expósito Pérez	»
» José Siliuto y González	»
» Eulogio Reyes y Reyes	»
» Tomás de Armas Quintero	»
» Andrés Orozco Batista	»
» Juan Bello	»
» Matías Molina Hernández	»
» Domingo Ayala Barreda	»

Impresiones

Cayó el tinglado de la antigua farsa. Con esta frase del dramaturgo insigne saludó la noticia del triunfo monárquico un distinguido amigo nuestro.

Recogimos la frase que nos pareció el comentario más acertado de la derrota de los republicanos y con ella encabezamos estas impresiones.

Nosotros además de la legítima alegría que experimentamos por el triunfo obtenido, tenemos que señalar nuestra satisfacción al ver confirmadas nuestras predicciones con un resultado tan brillante.

La fuerza republicana era una leyenda habilidosamente presentada al pueblo como una realidad. Y la realidad brilló anteayer justificadora para dar a los hechos su verdadero valor.

Y tal fué la derrota, tan rudo el golpe sufrido por el caciquismo que ejercía el republicanismo, que el asombro de los contrarios fué tan grande como el entusiasmo de nuestros amigos.

La farsa, aunque sobre cimientos ilusorios había sabido construir con tanto aparato y fastuosidad el trono de sus ideales, que al rodar por tierra con todo el estrepito de las grandes catástrofes llevó el desencanto a los servidores de aquella aparente grandeza, que creían jactanciosamente inmovible; y dejó en sus adversarios esa impresión de estupor que produce el convencimiento de un enemigo: quien su armadura y sus movimientos presentan con el poder invencible del conquistador y que al caer muestra lo engañoso de su fuerza en la debilidad de sus pies de barro.

En este sentido han discurrido la mayor parte de los comentarios.

Conste también que el resultado ha causado una impresión excelente en la inmensa mayoría de los ciudadanos que viven alejados de las contiendas políticas.

La intensa satisfacción que se ha reflejado de manera ostensible en todas las clases sociales, los comentarios de felicitación que han predominado después del triunfo monárquico, han servido para destituir también el equivoco de las simpatías en que creen los prohombres del republicanismo.

El cacicato soberbio y dominante—y soberbio y dominante ha sido el republicanismo—no enjendra simpatías.

El homenaje de que ha disfrutado ha sido más bien un servilismo, pero no el sentimiento que brota sincero y espontáneo de una convicción arraigada.

Roto con el acontecimiento electoral el domingo el dogal que los republicanos se apresuraban a cerrar definitivamente, alejados los temores de un predominio republicano con todas las consecuencias de sus sectarismos e intransigencias, las conciencias se sienten libres y los sentimientos que viven ocultos en el fondo de los corazones resurgen con ansias de redención.

El ritmo de estos sentimientos inspiraba la franca manifestación de regocijo de la tarde del Domingo.

Votos son triunfos

La simple lectura de los votos obtenidos comparándolos con los alcanzados en elecciones pasadas, denota un aumento tan considerable que ello

sólo señala el inmenso triunfo de las fuerzas monárquicas.

Colegios que, por la dejación de los monárquicos, aparecieron como eminentemente republicanos, se declararon o francamente monárquicos o la diferencia de votos se acortó en favor de estos de un modo extraordinario.

En Porlier donde durante muchos años la votación republicana ha duplicado con exceso la monárquica se dió ayer el caso de que don Matías Molina, candidato de las izquierdas que más votos obtuvo, sólo superó en dos a nuestro distinguido amigo don Arturo Delgado Rodríguez, que dando equilibrada la votación entre los demás candidatos republicanos y monárquicos con escasísimas diferencias de votos.

Exactamente lo mismo podemos decir del Hospitalito, donde la cifra de 77 votos obtenida por la candidatura de la coalición representa una victoria estupefacta.

Este colegio ha sido siempre considerado como el cuartel general de los republicanos; en él se determinó el célebre copo radical de 1913. Queda, con estas comparaciones, hecho el mayor elogio del triunfo obtenido en este colegio.

El resultado del colegio de Teatro, donde nuestro estimado amigo don Enrique Alvarez y Alvarez alcanzó 106 votos, 33 más que la candidatura republicana, significa que en el Teatro la evolución de su núcleo electoral del republicanismo al bando monárquico es un hecho que quedó el domingo señalado con la fuerza incontrastable de los números.

Y no se nos diga que los votos de los regionalistas en estos dos colegios de Teatro y Hospitalito fueron los que motivaron la derrota republicana.

No; los regionalistas restaron en el 4.º distrito tantos votos a las fuerzas monárquicas como a los republicanos; decimos mal, tenemos razones para asegurar que por lo menos en Teatro fueron los monárquicos los más perjudicados por la actuación regionalista.

No debemos dejar de consignar la significación de la espléndida votación de Barrio Nuevo.

En este colegio los republicanos han llevado a las urnas en anteriores elecciones más de cien votos. El domingo los monárquicos casi duplicaron la votación republicana que sólo obtuvo un máximo de 58 sufragios.

Audiencia-San Francisco.—Fué en este Colegio donde únicamente no quedó triunfante el candidato de la coalición monárquica; cinco votos solamente, y no lo decimos por disimular la derrota, impidieron que la candidatura monárquica triunfara íntegra.

Expongamos también nuestro comentario.

No tenemos para que señalar la actuación regionalista.

Partidarios de la verdad y sólo para quien sirva de precedente, atribuímos lo ocurrido en este distrito a un exceso de confianza en los electores de San Francisco.

Por parte de Audiencia está siempre descartada como segura la mayoría republicana; el domingo esta superioridad sólo llegó a la mitad de elecciones pasadas.

Capítulo aparte

Lo merece la elección del Cabo; el éxito obtenido por los candidatos monárquicos si fué un triunfo político para la coalición, fué además un homenaje de los electores hacia los candidatos presentados.

Cabo y Llanos han sido los sitios elegidos por las izquierdas para el

despliegue de sus armas favoritas: el escándalo, la violencia.

En este sentido podemos nosotros afirmar que con justicia tales colegios eran de abolengo eminentemente republicano.

El domingo al triunfar la justicia, fracasaron los antipáticos y repugnantes sistemas del atropello y las estridencias.

No hay resortes de más poder que los del cariño, el prestigio y la corrección y estas cualidades que poseen en alto grado los señores Siliuto y Reyes han originado la amistad sincera, el cariño hondo arraigado, que fué, podemos escribir sin que nuestras palabras pequen de exageradas, la nota conmovedora de la elección del Cabo y Llanos.

Se ponderaban, por ejemplo, los beneficios realizados por el señor Siliuto en aquel barrio, sus bondades y esplendor con los necesitados—caridad ejercida en silencio y sin miras interesadas—y era unánime el juicio de que solo la ingratitude puesta al servicio del engañoso ideal republicano podía negar su representación a los candidatos monárquicos.

Pero no fué así. Las manifestaciones de simpatía que ayer presenciamos al conocerse el resultado del escrutinio, brotadas espontáneamente al romperse las válvulas del entusiasmo, hijas eran del corazón de aquellos vecinos que supieron coronar así su obra de justicia para con los señores don José Siliuto y don Eulogio Reyes, que sabrán sin necesidad de exaltaciones y sigüenos su natural impulso continuar su labor benéfica y altruista.

La elección en Salamanca

En 2.ª plana encontrarán nuestros lectores el resultado de la elección en esta sección del distrito quinto, cuyos datos nos conocemos a la hora en que escribimos estas líneas por estar verificando la votación, suspendida el domingo por las causas ya dadas a conocer.

La intervención

Solo elogios merecen la dirección e intervención de los colegios; innecesario es el particularizar; si en algunos de los colegios las circunstancias hacían más lucida la actitud firme de los representantes de las fuerzas monárquicas para hacer valer sus derechos, en abnegación y animosidad todos cumplieron por igual.

Y cumplieron admirablemente; a ellos estaba confiado especialmente el litigio de los ideales monárquicos y ellos hicieron respetar la voluntad de los electores amenazada frecuentemente por la coacción e imposición del número de adversarios, a quien por estas ilegalidades y estridencias hemos reconocido siempre una maestría y una superioridad muy grandes.

El imperio del grito se va desmoronando; sufrió ayer golpe de muerte. Es una victoria más en pro de la cultura que debemos apuntar al haber de las direcciones e intervenciones monárquicas.

La organización

Aurora de estos éxitos de que acabamos de hablar lo ha sido la organización desplegada en estas elecciones.

Una organización acertada y secundada admirablemente. Esta unanimidad es lo que de nuestra parte merece mayores aplausos; no se notaron vacilaciones ni desmayos; ni el anhelo del triunfo ni la imperiosa necesidad de romper el cerco que preparaban los republicanos arrancó de todos los amigos de los monárquicos la voluntad y la decisión más patrióticas.

La recompensa fué merecidísima, ganada en buena lid.

Merece aplauso especial la juventud monárquica; dió pruebas muy manifiestas de ese entusiasmo avasallador, solo porque lo inspira la juventud más bellamente simpático cuando como en este caso lo inspiran ideales que tienen en la historia de sus conquistas los timbres más elevados y gloriosos.

Y en cuanto a la organización justo es consignar la parte importantísima que corresponde a la juventud maurista; forjada ha sido esta en el yunque de la contradicción y la adversidad política; por eso quizás su temple es más vigoroso y su firmeza inquebrantable; en reconocerlo así, porque es de justicia, y hora es esta de hacerla muy cumplida, tendrán gran placer los monárquicos de todos los matices.

Como debe ser

Queremos cerrar estas líneas con otro detalle que revela grandemente el entusiasmo con que se acudió a la lucha por parte de los monárquicos y como éstos rompiendo con el pre-judicial retraimiento secundaron el trabajo de los amigos que sostenían el peso de la lucha.

Días pasados escribíamos acerca de esta indiferencia injusta que era una de las causas que habían contribuido a la preponderancia del adversario. El domingo presenciamos con placer otra conducta.

En las puertas de los colegios, donde los debates eran más ruidosos, desgarrados en ocasiones pasadas de los elementos de orden, vimos el domingo a muchos amigos de la coalición monárquica, cumpliendo un elemental deber de solidaridad.

Así debe ser; cuando se tienen convenciones deben proclamarse con esa valentía; cuando están en lucha nuestros ideales debemos estar cerca del campo para animar con nuestra presencia a los que trabajan.

Todos tenemos señalada alguna labor en la obra de regeneración política; cumplir cada cual con la suya por pequeña que parezca, esa es la norma del éxito.

Las lecciones del domingo son importantísimas; no las olvidemos y sepamos aprovecharlas y guardarlas con verdadera solicitud ya que por fortuna junto con ellas guardaremos también el recuerdo de una victoria que debe enorgullecernos y animarnos a consolidarla fomentando y perfeccionando con fe y constancia a la obra que se inició tan lisonjeramente.

F. PRATS

Corsetería a medida. Imeldo Seris 41 (a) Los corsets y fajas F. Prats son absolutamente cómodos y siempre confeccionados al último modelo de Londres y New York. Envíos franco de porte.

De la prensa extranjera

Los Irlandeses y la victoria alemana

El «Morning Post» publica un artículo de un corresponsal irlandés, en el cual se dice:

«Es un artículo fundamental de la propaganda de los sinfeiners que el poderío británico está anquilado. Los sinfeiners proclaman que, seguramente, Alemania será victoriosa en la guerra, y así, en efecto, lo cree la mayoría de los irlandeses. La población del Sud-este considera sin demérito la predicción de una derrota británica.»

Los obreros ingleses y la paz

Dice el «Morning Post»:

«El domingo pasado, Mr. Ransay Macdonald declaró que la única manera de terminar la guerra era entrar en negociaciones de paz, y confirmó lo que había explicado ya en la «Revista Socialista», diciendo que él deseaba que ocupase el Poder un Gobierno con lord Lansdowne a la cabeza.»

La intervención japonesa

«Le Journal» publica un telegrama de Londres, en el cual se dice:

«El corresponsal del «Daily Express» en Tokio dice saber de fuente bien informada que por el momento el Japón no intervendría en Siberia, porque la oposición del país respecto a esta intervención es demasiado violenta. La mayoría de la opinión pública japonesa no comprende cómo una intervención cambiaría inmediatamente la situación militar de Europa.»

El corresponsal mencionado cree que dicha intervención está más lejos ahora que nunca.»

CASA PARA HUESPEDES

El Ciprés—Orotava Hermosa situación.—Bonitos jardines. Higiene, Confort, Esmerado trato. Tiene baños, luz eléctrica, teléfonos. Pensión completa.—5 a 750 ptas. diarias

Cuarto aniversario
Rogad a Dios por el alma del señor
DON JUAN GONZALEZ MARTEL
Médico Titular del Puerto de la Cruz
Socio de número de la Real Sociedad Económica de Amigos del país de Tenerife, Presidente de la Cruz Roja Española de este Puerto, etc., etc.

Falleció en Santa Cruz de Tenerife el día 30 de Julio de 1914 habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Los funerales que tendrán lugar en la Iglesia de S. Francisco del Puerto de la Cruz el miércoles 31 de los corrientes, y las misas que en el mismo día se celebren en la Iglesia del Pilar de Santa Cruz de Tenerife serán aplicadas por el alma de dicho señor.

Sus hermanas doña Ana, doña Georgina, doña María y doña Francisca ruegan a sus amigos que sirvan encomendarle a Dios.

Los señores Arzobispos de Toledo, Valencia y Granada, y los señores Obispos de Tenerife y de Canarias, han concedido 200, 100, y 50 días de indulgencia respectivamente, en la forma acostumbrada.

Primer aniversario de la
Señora Doña María La-Roche
Viuda de Castillo Valero

Falleció el día 31 de Julio de 1917 después de recibir los Santos Sacramentos

Sus hijos, hija política, nietos, nietos políticos y demás familia ruegan a sus amistades encomienden su alma a Dios y asistan a las misas, que por su eterno descanso se celebrarán mañana en la Parroquia de San Francisco a las 8 y 9 y media por cuyo favor quedarán agradecidos.

Santa Cruz de Tenerife, 30 de Julio de 1918.

Mundo católico

El Papa, al Episcopado portugués

He aquí la carta que Su Santidad ha dirigido a los Obispos de Portugal. «A nuestro amado hijo Antonio, Cardenal presidente de la Santa Iglesia Romana; Mendes Bello, Patriarca de Lisboa, y a todos los Venerables Hermanos, Arzobispos y Obispos de Portugal.»

Benedicto XV, Papa. Amado Hijo y Venerables Hermanos, salud y bendición apostólica.

En medio de las presentes angustias, Nos ha sido sobremedida agradable la carta que Nos enviasteis el mes de Febrero último, con motivo de vuestra reunión en Lisboa, dando testimonio de vuestra fe y de vuestra devoción a esta Sede Apostólica.

Por medio de esa carta venimos también en conocimiento, con grande alegría, de vuestros sentimientos de gratitud por la promulgación, hecha poco ha, del Código de Derecho canónico, del cual tantos y tan buenos frutos tenemos derecho a esperar, en lo que se refiere a la disciplina eclesiástica, y a la salvación de las almas.

Sin embargo, más grande Nos fué todavía la noticia que Nos disteis de que la causa caólica en Portugal, causa que desde hace mucho tiempo inspiraba tantos cuidados y solicitud, comenzaba a mejorar. Realmente, durante los últimos siete años, vimos despreciados y violados los sacrosantos derechos de la Religión católica; no sólo se hizo la execrable ley de Separación de la Iglesia del Estado, sin consultorio y contra la voluntad del pueblo portugués, que, en su gran mayoría, profesa la fe católica de sus mayores y especialmente devoto de esta Sede Apostólica, además creció hasta tal punto el odio a la Iglesia, que le impidió y arrebató la facultad de ejercer el culto divino, coaccionándola de manera intolerable.

De todos son conocidos los gravísimos daños que debió sufrir la Religión en Portugal por causa de esa ley, duramente aplicada. Nos, sin embargo, nunca creímos que tal estado de cosas, apoyado sólo en la violencia, pudiese ser duradero; ni perdimos la esperanza nunca de que había de mejorar la causa católica en esa nación por Nos tan amada. Fundamos esta esperanza primeramente en la fervorosa devoción a la Virgen Inmaculada, devoción con que tanto se honra esa porción del rebaño del S. flor, y que por cierto, bien merecía una protección singular por parte de la divina Madre.

También Nos daba gran motivo de esperanza al ver que Vosotros, sufriendo persecuciones por Dios y por la justicia, disteis pruebas de celo pastoral y cristiana fortaleza, mostrando vuestra prudencia principalmente en la Carta pastoral del 20 de Enero último, a la cual en la misma carta os referí.

Confiamos, por tanto, con gran consuelo por lo que Nos escribís, que, habiendo perfecta armonía de parte del clero y del pueblo fiel con vuestra perseverante dirección, y perseveran-

do firmes en todo lo demás, aprovechando la experiencia del pasado, con la protección especial de la Inmaculada Virgen, la Iglesia recobrada dentro de poco a su antigua dignidad, ha de ejercer libremente sus sacrosantos derechos y gozar de sus legítimas prerrogativas. Esto contribuirá de veras a la plena reconciliación del Estado con la Iglesia, reconciliación que está en el ánimo de todos y que ha de traer al pueblo portugués mayor grandeza y prosperidad.

Como prenda de los dones divinos y testimonio de nuestra particular benevolencia, os enviamos afectuosamente, Amado Hijo y Venerables Hermanos, a Vosotros y todo el pueblo portugués, la bendición apostólica.

Dado en Roma, junto a S. Pedro, el día 29 de Julio de 1918, año cuarto de nuestro pontificado.

Benedicto XV, Papa.

Aunque la carta precedente es anterior a la ida de Monseñor Ragonés a Lisboa, sin embargo, el paternal corazón del sumo Pontífice no podía ya contener la satisfacción por las buenas noticias que el Patriarca de Lisboa le comunicaba. Por otra parte, bien sabía que las nuevas relaciones con la Santa Sede serían un hecho, y se apresuraba a dar la enhorabuena a sus amados hijos.

EUGENIO.

Tome usted
Chocolate de la Trapa
si quiere estar fuerte, sano y vigoroso.
De venta en los principales ultramarinos

Ecos de Sociedad
Enfermos
Ha ingresado en el Hospital Militar, con objeto de curarse de un ataque de gripe, nuestro estimado amigo el joven profesor de Equitación don Abelardo Moreno Miró.

También se encuentra enfermo, un pequeño hijo de nuestro buen amigo el oficial de Telégrafos, don José Clavijo. Les deseamos rápida mejoría.

Viajeros
Ha llegado de Las Palmas, acompañado de su joven señora esposa, nuestro distinguido amigo, el Juez de Granadilla don Julián Furnier.

Veraneantes
Con objeto de pasar la temporada de anieja, en casa de su hermana poética la distinguida señora Brage viuda de González-Palenzuela, ha marchado para la «Higuera» la bella señorita Consuelo González Palenzuela.

Deutsch-Südamerikanische Telegraphengesellschaft, A.-G. cable alemán

Información de la noche

El repliegue alemán

La lucha entre los ríos Aisne y Marne ha tenido durante los últimos días todos los visos de combates de retaguardia, destinados a cubrir alguna retirada. Hoy nos comunica el telégrafo la noticia que hace tiempo esperábamos. El ejército de von Boehm, que formaba el saliente entre los mencionados ríos, se repliega hacia el Norte, probablemente a la línea de Veste.

No se parece esta retirada en nada a la de las tropas británicas en la batalla de San Quintín. Entonces el que pisaba Hindenburg los talones a Douglas Haig, obligándole a dejar en camino cerca de cien mil prisioneros, 1.900 cañones e inmenso material de guerra. Ahora efectúa el repliegue paso a paso, por bando la pericia de los jefes y la inquebrantable moral de los soldados. No es el Generalísimo aliado sino Hindenburg el que desempeña el papel de regulador de la marcha.

Según nuestra humilde opinión, existe todavía entre los dramáticos acontecimientos desarrollados últimamente en Francia, algo que bien no se explica. Tuvo el Alto Mando alemán realmente la intención de emprender una nueva ofensiva en gran escala, mediante las operaciones por él comenzadas el día 15 del actual al Sur del Marne y a ambos lados de Reims? O quiso con las mismas solo provocar la ofensiva, que Foch hace tanto tiempo estaba preparando? Formará tal vez su última maniobra parte de un plan que no tardará en realizarse?

En el primer caso ha sido el triunfo del caudillo francés. Sobre esto hecho no cabe siquiera la discusión. La concentración de los grandes núcleos de tropas que pudo efectuarse brevemente el vulnerable flanco de von Boehm, sin ser molestado por su adversario es por sí sola prueba de una habilidad, hasta hoy poco común del mando aliado. Y el vigor, con que llevó a cabo su empuje en los primeros tres días de su ofensiva fué tan enérgico, que bajo su presión fué obligado el Estado Mayor teutón a batirse en retirada. La reacción moral que en el decurso del día del pueblo francés debe haber causado el hecho de ver a los alemanes alejarse de París la realización de su sueño dorado, el segundo Marne, tiene sin

duda una importancia que no puede despreciarse.

Pero como buenos peludos somos sumamente tozudos, y se nos ha metido en nuestra cabeza, que aquí hay gato encerrado. Todo la historia militar de Hindenburg nos demuestra que lo mismo puede formar parte de su plan estratégico una retirada como un avance. No se olvidarán fácilmente las numerosas sorpresas que en este sentido durante sus campañas en Polonia y Prusia Oriental dió al asombrado mundo. Y no creemos del todo imposible que en estos momentos, a pesar de la gravedad de su quebrantada salud, esté el viejo Mariscal tramando a go go en nada demercedera de sus antiguas hazañas.

Bien lo ha afirmado el mismo Bonar Law en plena Cámara de los Comunes. «No nos olvidemos—estas pocas más o menos fueron las palabras del Ministro de Hacienda británico—que la estrategia alemana antes de todo consiste en destruir nuestras reservas. No es su objetivo conquista de terreno, ni ocupación de plazas y ciudades. Es aniquilar nuestras fuerzas combatientes e imposibilitar para otro año la realización de nuestro programa: La liberación de Bélgica y las Provincias francesas, dominadas por el invasor».

Entre los ríos Aisne y Marne ha corrido estos días a torrentes la sangre de las reservas estratégicas de Foch. Las bajas que han sufrido durante sus impetuosos ataques, repetidos hasta siete veces el mismo día, contra las posesiones alemanas, deben haber sido horribles. El ordenamiento repliegue de las tropas germanas, que más bien se asemeja a una maniobra en tiempo de paz, y los números insignificantes que de prisioneros y material de guerra capturado nos dan los comunicados franceses parecen indicar que las pérdidas de von Boehm han sido, por el contrario, de poca importancia.

Habría Hindenburg considerado llegado el momento oportuno para renovar su gran ofensiva contra el frente británico, la cual fué suspendida temporalmente al fin de Abril? Y estará entonces Foch en condiciones de acudir con sus aguardias divisiones y salvar—como hizo en Marzo—a sus apurados aliados del desierto? Pronto se despejará la incógnita.

Un Peludo.

La velada de los Luises

Como ayer indicábamos esta noche, D. m., a las nueve menos cuarto, será la brillante velada que los Congregantes de San Luis Gonzaga tienen preparada con exquisito gusto.

El acto promete resultar muy lucido y seguramente asistirán distinguidas personalidades entre ellas el Gobernador civil Sr. Santos Escay.

La entrada será por invitación, que se exigirá a la entrada.

A continuación insertamos el programa:

Primera parte

- 1. Sinfonía.
2. El juguete cómico en un acto y en prosa, original de D. Pablo Paralleda (Melitón González) titulado

LOS ASISTENTES

R. parte.—Pons, Sr. Lasso; Martínez, Sr. Rodríguez; General, Sr. H. de León; Santurce, Sr. Fernández; Retamero, Sr. Aguiar; Farinas, señor R. dríguez (D. P.); D. Antonio, Sr. Brigant; Pedro, Sr. González; Pepito, Sr. Junco.
3. Fragmento del drama «Curro Vargas». Reparto.—Pedro Juan, Sr. H. de León; Curro, Sr. Lasso.

Segunda parte

- 1. Sinfonía.
2. Presentación del notable concertista de guitarra D. Gregorio Rodríguez, que ejecutará las siguientes obras:
Adagio y andante mosso de la fantasía sobre motivos de la ópera «Traviata» (Verdi).
«El delirio», composición de Antonio Cano.
3. El propósito cómico en prosa original de D. Enrique López Martí, titulado.

PIDO LA PALABRA

Reparto.—Galiñudo, Sr. H. de León; Director, Sr. Rodríguez.
4. Adjudicación de la preciosa escultura de San Antonio de Padua.

SOCIEDAD DE TELEFONOS

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

En cumplimiento de lo prevenido en el artículo 15 de los Estatutos sociales, se cita a los Sres. Accionistas para celebrar Junta general ordinaria, la cual tendrá efecto el miércoles próximo, 31 del corriente, a las 4 de la tarde, en el local social, calle de San José núm. 6, con objeto de examinar y aprobar, si procede, las cuentas del año, y tratar de los asuntos que deseen los señores Accionistas. Santa Cruz de Tenerife, 24 de Julio de 1918.—El Secretario Contador, F. G. Renshaw.

Desde Barcelona

NOTA SEMANAL

«Sólo un pueblo de mediocres», lanzó como definitiva anatema un cierto parlamentario a los diputados catalanes hace bastantes años, en pleno congreso, y ese pueblo de mediocres daba entonces al mundo un altísimo poeta, el excelso Margall, y ha sabido alzar y tinte una cruzada avasalladora contra la blasfemia y por la elevación del lenguaje hablado. La Liga del Bon Mot. (o del buen decir) como no la hay en parte alguna del mundo. En estos días ha publicado un volumen primoroso, estampado y ricamente ilustrado en cuyas páginas se cuentan las gestas de esta cultísima entidad.

«Es de maravillar que, obra que empezó tan modestamente en las columnas de un humilde periódico provincial, se haya convertido, en sólo diez años, en opinión autoritaria, que en muchas regiones de nuestra España reina como soberana, y que habiendo, por otra parte, traspasado su fama las fronteras, comience a gobernar en municipios, diputaciones y ministerios.

Considerando su actuación día tras día, años tras años, surge luminosa y hermosa la explicación.

Nótase, desde el primer artículo, la intuición y el conocimiento claro que la fuerza de la opinión tuvo su apóstol, y la confianza ciega en el poder de su idea, para conquistar esa opinión.

Ha sabido, además, aprovechar con singular acierto las armas modernísimas y adecuadas, para realizar tan gloriosa conquista. Ya lo dijo el pensador Rucabado, en su artículo de La Cataluña, en 26 de marzo de 1910. «La Liga del Bon Mot», de corte altamente europeo, es acaso el primer ensayo serio, hecho en España, de las campañas altruistas y redentoras que practican otras en el extranjero y la acción de la «Liga», desde aquella fecha, confirma plenamente la opinión del pensador.

A nuestro entender, ha conquistado tan rápidamente la opinión, porque ha tenido la suerte de manejar acertadamente los instrumentos más adecuados, para formar la opinión en los tiempos modernos, es a saber: la ELITE que desde el primer momento ha acudido a su llamamiento, el LIBRO, el CARTEL, la PRENSA y la PALABRA.

En vez de seguir explicando esta actuación por tan diferentes medios haré una cosa mejor, os aconsejaré que procuréis leer la obra entera. Veréis, ante tan hermosos ejemplos, cuán crecida quedará el alma y cuán decidida la voluntad a trabajar por la elevación de esta sociedad que tantos factores propenden a rebajar y prostituir.

Acabemos ahora con otra nota simpática y esperanzadora. La conjura política se ha disipado. Parece que los de la política vieja dejarán el camino listo y fácil a los ministros que quieren dar a España vida económica rica, y que estos ministros no harán caso de los gritos y alaracas de los agitadores socialistas. El problema de los mineros se ha resuelto y los fondos que se querían emplear en sostenimiento de cajas de resistencia y casinos libertarios se emplearán en obras de franca cultura popular.

¡Fogamos, pues, una piedrecita blanca y bendigamos al Señor.

Montcastel.

Las Juventudes mauristas y el Gobierno

La Juventud maurista de Madrid ha enviado a los presidentes de las de provincias una circular, en la que se dice:

«Convencida la Juventud maurista de Madrid de que este Gobierno, por su ascendencia moral y por la capacidad de quienes le constituyen, es el único capaz de dar cima a la obra de reconstrucción nacional, y de que por esta razón, aparte otras, merece nuestro apoyo, está decidida, por su parte, a no escatimarse, y en virtud, ha acordado:

Primero. Hacer pública su adhesión al Gobierno, animándole a perseverar en la obra que ha acometido, en la que le acompañan las simpatías y el aplauso de la nación entera; y

Segundo. Excitar el celo de las Juventudes para que, solas o acompañadas por los elementos políticos y sociales que quieran ayudarles en esta obra patriótica, respondan a la campaña anunciada de las Izquierdas con una propaganda activa e incansable de meetings, conferencias y reuniones públicas, disputando palma a palma a los perturbadores del dominio de la calle, e impidiendo el engaño y la hipocresía de que se atiende con trajes revolucionarios quienes aspiran a explotar en beneficio propio la revolución, o a lograr con declamaciones sin substancia el triunfo de una política mendaz que retira por anárquica e imposible ya de prevalecer por los medios legítimos de una serena controversia.»

Gobierno civil

Telegrama sobre las carreteras

El señor Gobernador civil recibió anoche del Director General de Obras Públicas el siguiente telegrama. «Suspendidas por ordenes esta Dirección General subastas reparación carreteras anunciadas para tres Agosto en Gaceta 24 actual y vueltas a poner en vigor los anuncios por orden misma Dirección publicada Gaceta hoy pero con variación de que último día admisión pliegos será 5 Agosto próximo y apertura ellos el diez.

Lo digo a V. S. en cumplimiento de la instrucción susbasta para que telegráficamente de cuenta presentación o no pliegos y remita certificación correspondiente.»

NUESTRA INFORMACION

(POR CABLE Y RADIOGRAMA)

DE LA AGENCIA PERSA ASOCIADA

PENINSULA

Los mineros de Peñarroya

Madrid 28.—Las noticias que comunican de Córdoba con respecto a la huelga que sostienen los trabajadores de la cuenca minera de Peñarroya son bastantes pesimistas.

Los huelguistas reclaman que les sea concedida una gratificación sobre sus sueldos para poder atender a sus necesidades; aumentadas a causa de la carestía de las subsistencias.

Para las minas han marchado el Gobernador civil, que trata de buscar una fórmula de concordia y el Coronel de la Benemérita.

Sin luz

De la misma capital andaluza dicen que por haberse agotado las existencias de carbón que poseía, la fábrica eléctrica se ha visto en la necesidad de suprimir el suministro de fluido, hasta que solucionada la huelga se le pueda facilitar nuevamente el combustible necesario.

Huelga macabra

En Almería se han declarado en huelga los enterradores, demandando se les abonen los haberes que se les adeudan desde hace algunos meses.

Los huelguistas recorren las calles de la población, solicitando la limosna de los transeúntes.

Los cadáveres de tres individuos fallecidos durante la huelga quedaron insepultos, teniendo que enterrarlos sus propias familias.

Las autoridades han detenido a los huelguistas.

Auto que se estrella

En Bilbao ha ocurrido un accidente automovilista que ha tenido un fatal desenlace y que por tratarse de personas muy conocidas en aquella población ha causado general sentimiento.

De Portugalete regresaban en automóvil D. Jesús Uriarte, D. Antonio Calvo y D. Eugenio Zubiriadi, cuando a consecuencia de una falsa maniobra del conductor del vehículo, este se estrelló contra una pared, resultando muerto el primero y gravemente heridos sus dos acompañantes.

¿Fué intencionado?

La prensa bilbaína protesta de que los enconos políticos se llevan hasta el extremo de originar sucesos tan lamentables como el ocurrido anoche.

Don Alfonso

Avisan de Santander que el Rey ha marchado para San Sebastián de donde regresará el martes.

De la guerra

ALEMANIA

Del diario de operaciones de las tropas germánicas

Berlín 29.—Una nueva jornada sin interés.

En todos los reconocimientos que fueron muchos pusieron los combatientes energía actividad.

Los ingleses sufrieron continuos fracasos en todos los recientes ataques que realizaron al norte del Lys, a ambos lados del Somme y al noroeste de Montdidier.

En el frente de batalla comprendido entre el Aisne y el Marne, el día transcurrió con toda calma, habiendo tan sólo pequeñas luchas de infantería y fracasando un ataque de los aliados, que en su iniciación tuvo éxito al sur de Lichterberge, en la Champagne.

En toda la extensión del frente italiano no hubo ningún acontecimiento de importancia, reduciéndose la pelea a mutuo bombardeo en algunos sectores.

La guerra submarina

El Almirantazgo alemán comunicó: En la zona de guerra alrededor de Inglaterra hundieron nuestros submarinos barcos mercantes con un desplazamiento total de 18.000 toneladas.

AUSTRIA

Comunicado austriaco

Viena. Vía Pola.—En el frente italiano hubo gran actividad por parte de ambas artillerías.

En Albania nuestra presión ejercida en ataques contra las fuerzas enemigas delante de nuestras posiciones en la línea Dermeniu, que fueron durante cinco veces el objetivo de los enemigos, gracias a la bravura de sus defensores, protegidos eficazmente por la artillería, fueron total y sangrientamente rechazados.

En la montaña de Mollislow atacó el enemigo inutilmente cuatro veces, siendo rechazado en parte por nuestra artillería y en parte por medio de contraataques.

FALTA SERVICIO

Vapor para Cuba

El día 3 de Agosto próximo saldrá fijamente de este puerto de Santa Cruz de Tenerife el magnífico vapor

MARTIN SAENZ DE PINILLOS

con destino a San Juan de Puerto Rico, Habana y Cienfuegos para cuyos puertos admite todo el pasaje y carga que se presente.

La Prensa y la ley de garantía de la neutralidad

El señor ministro de Estado y el presidente de la Asociación de la Prensa han celebrado en Madrid una larga conferencia a propósito del modo de cumplimentar la llamada ley del espionaje.

Insistió el Sr. Dato en las afirmaciones que viene haciendo desde que el proyecto se presentó a las Cortes. La nueva ley no tiene por objeto perseguir a la Prensa ni entorpecer la útil labor de información y de cultura que realiza. Es un voto de confianza que el Gobierno necesita en defensa de la neutralidad de España. Se promulgó hace una semana y no se ha aplicado todavía. Es más: el Sr. Dato celebraría mucho que no hubiese ocasión de aplicarla. Teme, sin embargo, que estos propósitos suyos sean irrealizables y por eso en el último Consejo de Ministros se acordó que los ministros de Estado, Gracia y Justicia y Gobernación dicten cada uno, en aquello que a sus funciones se refiere, las reglas y aclaraciones necesarias para que la aplicación de la ley produzca a los periódicos las menos molestias posibles.

Hasta ahora, sólo seis u ocho periódicos en toda España han dado motivo para que la ley se aplique. Cree el Sr. Dato que en algunos de esos casos la falta no ha sido intencional; y alaba justamente el patriotismo de la Prensa, no se ha presentado ninguna denuncia ni se ha castigado a ningún periódico.

El Sr. Dato se propone, en cuanto sea posible, no proceder contra los periódicos que deluncian sin rogar antes al presidente de la Asociación de la Prensa que advierta a los directores de ellos que no deben insistir en las informaciones y comentarios que se juzgan penales. Y, fuera de los casos de verdadera gravedad, no se penará a los periódicos sino cuando aquellas amistosas advertencias no diéran el resultado apetecido.

Los periódicos, según declaración explícita del Sr. Dato, podrán libremente dar como hasta aquí todas las noticias de la guerra, y juzgar como mejor estimen las operaciones militares, y manifestar sus simpatías por estos o aquellos beligerantes. En lo que el Gobierno procederá con todo rigor es en reprimir y castigar las injurias a los jefes de Estado, a los pueblos beligerantes y a los embajadores y agentes diplomáticos.

El Sr. Dato, sólo en el último caso, y sintiéndolo mucho, llegaría al establecimiento de la previa censura. Y esto únicamente para las noticias y artículos que puedan poner en peligro la neutralidad, y solicitando que algún representante de la Asociación de la Prensa la inspeccionase para certificar el amplio espíritu y la exclusiva rectitud con que la censura se había de ejercer.

NOTICIAS

Anoche marchó para la Palma la Sala de esta Audiencia provincial con objeto de entender en las causas del cuatrimestre en curso, procediendo de los Juzgados de Santa Cruz de la Palma y Los Llanos.

Para esta tarde está convocada la Comisión de Presupuestos con objeto de continuar el estudio de los del próximo año de 1919.

La Junta de Asociados, cita la para ayer de primera convocatoria, no se pudo reunir por falta de número.

SUCESOS

Hombre muerto

En la tarde del día 27 fué hallado en el fondo de «B. Franco Hondo» del término municipal de la Victoria el cadáver del vecino de la misma Domingo Gutiérrez Morales, de 55 años de edad, casado.

De los diagnósticos practicados por la Guardia civil resulta el hecho casual.

En el lugar del suceso se personó el Juzgado municipal que ordenó el traslado del cadáver al depósito de La Laguna.

Sección religiosa

Santos de hoy, día 30

San Rufino, Santa Secundina y San Teodomiro, mártires, Julieta, virgen y mártir.

Santos de mañana día 31

San Ignacio de Loyola, fundador.

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—A las 8 misa rezada y comunión de la Semana Devota; a las 8 y media misa rezada; a las 5 el rosario y letanía rezados. Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 8 y a las 9 y media; a las 5 de la tarde, el rosario y letanía rezados. Iglesia del Pilar.—Misa rezada a las 6 y media, 8 y 9; a las 8 de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, bendición y reserva de S. D. M. terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento a las 6 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de Niños.—Misa rezada a las 6.

La misa y oficios divinos de mañana son de San Ignacio confesor, con rito doble, color blanco.

Vea Vd. que anuncios resaltan y se leen más y calcule después, cuales han de darle mayor utilidad y rendimiento.